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 En Gimnasio San Pablo – Maestranza de Chiguayante, el día jueves 23 de Abril del 
2009, siendo las 19:28 horas, se da por iniciada la Sesión Extraordinaria del Concejo 
Municipal. 
 
 Preside la Sesión el Presidente del Concejo, Don Tomás Solís Nova, y actúa como 
Secretario del Concejo, Don Lisandro Tapia Sandoval, Secretario Municipal. 
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I. MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE 
 
 
 

ACTA Nº13 
 
 
 

Chiguayante, Abril 23 del 2009.- 
 
 

Se inicia Sesión Extraordinaria, siendo las 19:28 horas del día jueves 23 de Abril del 
2009. 
 

Preside la Sesión, el Presidente del Concejo, Alcalde de la Comuna, Don Tomás 
Solís Nova. 
 
 TABLA: 
 

� Cuenta Pública de la Gestión Municipal 2008. 
 
 
ALCALDE : Estimadas amigas y estimados amigos, permítanme no repetir el listado de 
vocativos, pero sí cumpliendo con el protocolo, permítanme agradecer la presencia del 
Diputado Andrés Egaña Respaldiza, que siempre ha estado con nosotros en su período que 
le ha correspondido como Diputado de la República, y la presencia, aunque sé que está muy 
agobiado por el tiempo, del Diputado de la República, don José Miguel Ortiz Novoa, 
porque claro, como hemos recorrido todos los días juntos Chiguayante, parece que se 
conoce la Cuenta, de todas maneras, aunque sean cinco minutos, en nombre del Concejo y 
en nombre de Chiguayante, le agradecemos su presencia en esta cuenta; Señores 
Concejales, representantes de las Fuerzas Armadas, de nuestro Ejército, de Carabineros, de 
Investigación, del Poder Judicial, de todas las instituciones, muchas gracias por el interés de 
venir a escuchar esta Cuenta Pública. 
 
Estimadas amigas y amigos: 
 
Hoy el alcalde y sus funcionarios les saludan con atención y afecto; y les entregan su 
“Cuenta Pública 2008”. La que destaca por su optimismo, resultados, y por cumplir con 
todas las obligaciones que señala la Ley. 
 
El éxito, es de todos, y naturalmente de la política inclusiva e integradora del alcalde. 
 
La gente de Chiguayante trabaja sus ideas de Sol a Sol, a veces con pena, y otras con 
lágrimas de alegría; pero siempre con el mismo hilo de oro que les une. Que el agua, la luz, 
y el aire del progreso, sean para todos. 
 
En nuestra comuna, y en su corta vida, hemos aprendido a ver en las soluciones sencillas, 
una vía expedita para aquellas que son más complejas. Tales como el eje O’Higgins – 
Manuel Rodríguez, y la instalación de aproximadamente 13 kilómetros de colectores de 
aguas lluvias, los que resolvieron más del 80% de las inundaciones de la comuna.  
 
Hace 11 años la autoridad comunal puso en marcha el plan de desarrollo comunal 
(PLADECO) con tímidos diseños de solución definitiva de la conexión vial con el área 
pencopolitana y de las inundaciones. 
 
Hoy en la evaluación del 2008, cuantificamos los avances por etapas de los macroproyectos 
de Avenida Costanera y el plan maestro de aguas lluvias, para poner fin a las inundaciones. 
 
Es grato reconocer que la autoridad comunal con su conducción fuerte y con el apoyo de la 
mayoría,  ha  provocado  el  cambio  de  la  calidad  de  vida en la comuna. Sin embargo, es  
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difícil describir el excepcional apoyo que recibió para lograrlo:  
 
Fue todo posible gracias al apoyo de miles de chiguayantinos. Tengo que agradecer que, 
durante doce años, ya un poco más de doce años, ésta inmensa mayoría de chiguayantinos 
me hubiese reelegido siempre con más de la mayoría absoluta. 
 
Todo fue posible también, por el esfuerzo y la tenacidad de las organizaciones sociales, 
pero sobre todo, el apoyo de los gobiernos que han presidido al país, y los parlamentarios 
que le apoyaron. La verdad multiplica las ideas y enseña a ver en un grano de trigo las 
calidades del pan de cada día. 
 
Por eso, en esta Cuenta Pública, la autoridad comunal agradece en nombre de todos y en 
nombre del Concejo, a los ex presidentes de Chile, Senador don Eduardo Frei Ruiz Tagle, y 
Ricardo Lagos Escobar. 
 
Ahora, vaya pues el agradecimiento a la Excelentísima Presidenta de la República Michelle 
Bachelet y los parlamentarios que le apoyan. 
 
Corresponderá a su gobierno colocar el sello fundacional de la ciudad para vivir en el año 
del Bicentenario. 
 

“Gracias Presidenta” 
 

La ciudadanía sabe que vivimos en una situación de crisis global; y en Chile, un momento 
difícil. Estos hechos son un desafío que incita a transformar las dificultades en la gran 
oportunidad de escribir la palabra “Política” con mayúscula.  
 
Esta debe ser la respuesta de escribir la palabra Política con mayúscula; unir a todos para 
resolver los problemas y las dificultades; fijar políticas del Estado, para defender los 
intereses nacionales, nos corresponde como Chiguayante, recibir lo que nos corresponde. 
 
Yo no voy agregar más en este saludo, pues está en parte la síntesis, en esas fotografías que 
han recibido ustedes. Pero creo que vale la pena, decir en forma muy breve, que tenemos 
grandes sueños. 
 
He aquí la respuesta del Gobierno, del Alcalde y su Concejo para enfrentar la crisis 
económica que vivimos. Dicho de otra manera, estamos trabajando obras, sin repetir lo que 
ustedes conocen y viven todos los días. 
 
Chiguayante se destaca como una de las comunas más seguras; y sus cambios influyentes 
en la calidad de vida urbana, han permitido a los barrios transformarse en ciudad y elevar el 
orgullo comunal. 
 
Corresponde al alcalde poner al descubierto algunos sueños de trabajo. En ellos, están 
contenidas las mil ideas de las juntas de vecinos e instituciones de la comuna. Por eso 
espera con ansiedad que la Cuenta Pública en el 2010, en el año del Bicentenario, todos 
puedan ver los avances del gran proyecto de Avenida Costanera y el Colector de Aguas 
Lluvias Canal Papen-Valle La Piedra, en plena construcción. Tal vez, con más tranquilidad, 
porque este año se ejecutarán las obras de emergencia que terminen con la angustia de ver 
en cada lluvia que el agua pueda entrar en sus casas. 
 
Del mismo modo, que ver como avanza la Segunda Etapa de la Avenida Costanera, ya que 
en el 2008, se gestionaron los recursos para que este año comiencen las obras. 
 
Creo que es conveniente que sepan, que nuestros proyectos van desde construir un 
Cementerio moderno con sencillez a construir el “Parque Borde Río”, desde calle Sanders a 
Leonera,   que   suman   aproximadamente   unas  veintiséis  hectáreas. Anduvimos  con   el 
Diputado Ortiz haciendo gestiones, para que nos hagan traspaso de los terrenos más 
complicados y difíciles, ojalá su gestión resulte Diputado; yo creo que cuenta con el apoyo 
de todos los chiguayantinos, tener un Parque Borde Río de esa magnitud. 
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También, hoy el Alcalde les invita a soñar con la nueva “Casa Consistorial”, donde puedan 
trabajar juntas todas las Direcciones Municipales, cuyo estudio ya está en marcha. La idea, 
es un lugar que tenga el poderío de la sencillez, donde todos trabajemos con austeridad, 
amabilidad e inteligencia. 
 
La gente que aquí trabaja, y conduce el progreso de Chiguayante, quiere que a esta casa la 
decoren tres espejos de agua, donde jueguen el arcoiris y las estrellas. 
 
Otra iniciativa, es que en el Barrio Cívico, entre el parque Los Castaños y la Plaza Los 
Poetas, se construya la gran Fuente de Piedra o “Crisol de las virtudes”, que va a 
representar a todos los que fundaron Chiguayante. Los ciudadanos de mérito, los obreros de 
la textil Caupolicán, y aquellos que cultivaron las frutillas silvestres de la Araucanía en sus 
quintas, huertas y jardines. 
 
De  igual  modo, la municipalidad no debe abandonar el sueño de construir un balneario en 
el Río Bío Bío, o un área deportiva con piscinas de rangos olímpicos y una infraestructura 
turística que invite a visitar la ciudad y le otorgue mayor rentabilidad. 
 
Además, la autoridad comunal, les invita a defender el Manquimávida, y a ver en él la hoya 
hidrográfica del Valle Nonguén, el jardín botánico de flora y fauna autóctona más 
importante de la región, para que los jóvenes de mañana, igual que nosotros, tengan la 
oportunidad de ir a esperar la amanecida con el coro majestuoso de los pájaros de Chile, o 
los bajos del culpeo o el croar de las ranas, ¡qué maravilla! Esperamos que los 
chiguayantinos del futuro lo disfruten igual que nosotros.   
 
Soñamos con el Parque Montañoso del Manquimávida, tenemos tantos sueños los 
chiguayantinos, y sé que nada es imposible para los chiguayantinos, todo se puede paso a 
paso, y esta Cuenta Pública lo que demuestra es que hemos dado largos pasos. Pero para 
celebrar el Bicentenario, concuerda conmigo el Concejo, en que debemos de tener los 
proyectos en marcha para poder dar trancos largos el 2009, para poder caminar por 
Chiguayante mañana, con todas sus calles pavimentadas, con pasajes y senderos, 
escúchenme bien, y así poder izar las 21 banderas de la Patria, señalando los 21 siglos en 
que vive la humanidad, pero también diciendo, son doscientos años de libertad ¡gracias a 
los Padres de la Patria, y a todos los que lucharon por la Independencia Nacional!     
 
Es decir, queremos que todos participemos en esta gran fiesta nacional, y aquí en 
Chiguayante hacernos el mérito, y que en el Manquimávida se escuchen los ecos de la 
cueca y de nuestra Canción Nacional. 
 
Estos son los desafíos del mañana, por eso les invito a observar y a escuchar nuestra Cuenta 
Pública 2008, que es la que indica el futuro y en las palabras finales también marcare los 
hitos principales que esperamos terminar el 2009. 
 
Muchas gracias, y pasamos a escuchar en detalle la Cuenta Pública 2008. 
 
¡Muchas gracias! 
 
Se procede a la Exposición de la Cuenta Pública 2008, a través de imágenes audiovisuales, 
y a la vez, se adjunta en la presente acta su informe. 
 
ALCALDE : Estimados amigos y amigas. 
 
Bueno, a modo de conclusión, la primera lección de cada Cuenta Pública, es que los 
problemas más complejos tienen soluciones más sencillas, y esto lo hemos ido viendo 
durante doce años.  
 
Pero hay que reconocer también que hemos sido afortunados, porque la gente que nos 
ayudó siempre tuvo paciencia y nos ayudó con su inteligencia. 
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Chiguayante aprendió a vivir entre sueños, iniciativas y proyectos, aquí lo imposible no 
existe, todo se puede hacer paso a paso. Ahora luchamos por alargar el tranco. 
 
Permítanme decirles que, a ningún Alcalde le da igual que sus proyectos queden a la deriva, 
y menos el próximo año, en que celebramos la Fiesta del Bicentenario, de la Independencia 
de Chile. 
 
Nosotros pensamos celebrarlo con todo, voy a repetir, hasta con aquellos que no hicieron 
nada, porque aquí no sobra nadie, somos todos chiguayantinos. 
 
Yo quiero celebrar naturalmente el Bicentenario, y para eso me eligieron, con la idea que 
uniera a los barrios y creáramos ciudad. La tarea está prácticamente cumplida, aunque la 
ciudad se crea y recrea todos los días. 
 
Chiguayante puede lucir como ustedes vieron, un cambio de calidad urbana, ni soñada hace 
doce años atrás.  
 
Me gustaría agradecer a todos los que trabajaron aquí en Chiguayante, a los profesionales, a 
los que nos enseñaron y a los que construyeron. Pero permítanme agradecer, en forma muy 
especial, a todos los trabajadores municipales, encabezados desde Secretaría Municipal, 
Secplan para seguir por la ubicación de funciones, Director de Obras, Finanzas, Jurídico, 
Tránsito, Dideco, Departamento de Aseo, a cada uno de ellos, ¿me falta alguno Ministro de 
Fe? Me falta algo que es muy importante, estimado Luis Bravo, el que controla, nuestro 
Encargado de Control, don Miguel Guerrero, y además, Educación y Salud, pero también 
los que hacen justicia, aquí está nuestro representante del Juzgado de Policía Local, como 
también está nuestro representante del Juzgado de Garantía. 
 
Permítanme agradecerle a nuestro Cuerpo de Bomberos, agradecerle a la Cruz Roja, a cada 
una de las organizaciones de Adultos Mayores, de los Talleres de Mujeres, de los Clubes 
Deportivos, a los Comités de Pavimentación Participativa que están aquí presentes, a cada 
uno de los Colegios Públicos y Colegios Particular Subvencionados, a cada una de las 
Juntas de Vecinos y a su Presidenta que está aquí presente. 
 
En esta cuenta permítanme dejar claro, esta cuenta y sus éxitos, corresponden al antiguo 
Concejo Municipal casi en su totalidad. 
 
Y por ello, yo quiero pedirles un aplauso para los que no están trabajando hoy día conmigo, 
para don Iván Francesconi C.; un aplauso para Alejandro Ortiz N.; un aplauso para mi 
amigo Gato, Mario Osbén; y naturalmente agradecerle a los que están presentes, don Juan 
Eduardo Quilodrán R., don Jaime Peña V., y a los nuevos, bueno, está don Luis Bravo R., 
está don José Eduardo Vilches V., y está don Ricardo Jelves C. 
 
Le agradecí primero a los anteriores, porque permítanme expresar y se los deseo para todos 
los municipios del país, durante el período anterior, quiero repetir, todos los acuerdos 
fueron tomados prácticamente en un 99% por unanimidad del Concejo; cualquiera ciudad, 
cualquiera comuna, no tiene el Concejo que ha contado este Alcalde, y por lo tanto, yo les 
pido a todos un aplauso para ellos, porque esta es la cuenta de todos. 
 
Siempre hay omisiones, cuando uno nombra a instituciones, yo le pido disculpas si alguna 
no la he nombrado, porque no las alcanzo a ver de acá tampoco, no está el Club de Jardines, 
¡habría a tanta gente qué agradecer! 
 
Pero, como me gustaría que la gente de Chiguayante y sus amigos de fuera de Chiguayante 
puedan celebrar con nosotros el próximo año. 
 
Como nos  gustaría que estuviera el Presidente de Chile que trabajó con nosotros el primer 
período, el Presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle, ¡cómo nos gustaría que estuviera presente! 
Además, al igual que don Ricardo Lagos, los incluimos en nuestro listado de Ciudadanos de 
Mérito por su apoyo y su ayuda. 
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Nos gustaría que estuviera la primera Presidenta Mujer que ha tenido Chile, y entiendo que 
para el próximo período no hay ninguna candidata, son todos candidatos. 
 
Pero yo tengo especial afecto, y por qué no decirlo, por el Presidente Eduardo Frei Ruiz-
Tagle, porque fue él que colocó la firma al Decreto que creó la comuna, y tal vez por eso 
nos apoyó tanto en el primer período, cuando más necesitábamos salir con la desconfianza, 
éramos la cenicienta de todas las comunas nuevas, pero fíjense ustedes, el resultado que 
vamos teniendo con esfuerzo y empuje. 
 
Como nos gustaría entonces, que estuviera con nosotros el año 2010, el Presidente de la 
República con nosotros; como ustedes ven, queremos echar la casa por la ventana.  
 
Pero este año decide tantas cosas estimados amigas y amigos. Y nosotros queremos 
realmente llamar a todos los aquí presentes, y a todos los chiguayantinos, porque este año 
se decide realmente un período más de la Presidencia de la República. Ustedes entienden 
perfectamente cuales son los candidatos que van y también los que existen, saben los que 
tienen posibilidades y los que no tienen posibilidades. 
 
Como me gustaría a mí, chiguayantinos, que no hubiera segunda vuelta, claro está, a mí me 
gustaría ganar en la primera vuelta, y voy a trabajar por ello. Porque si decidimos la 
elección presidencial en la primera vuelta, seríamos realmente un país que tiene la 
responsabilidad, porque vivimos un período difícil, y es indispensable no tener dudas y no 
perder tiempo para salir adelante. 
 
Algunos se extrañarán porqué digo eso. Yo sé que los candidatos más potentes son: el 
candidato de la Alianza por Chile y el candidato de la Concertación, ¡esa es la realidad, esa 
es la verdad! 
 
También deseo, que los chiguayantinos elijan a los que han trabajado con nosotros, por 
tener éxito como candidatos a diputado. Yo siento Andrés, que tú no vayas a candidato, 
porque nos has acompañado siempre, aunque sé lo difícil que es ayudar igual que los 
diputados de gobierno, las cosas hay que decirlas como son. Pero el hecho que no se 
hubiese opuesto a nuestros proyectos, significa un gran apoyo, y yo se lo agradezco en 
nombre de todos, al revés, que hubiese apoyado nuestros proyectos. 
 
Yo quiero llamar entonces, a elegir los candidatos que trabajan siempre y no los que llegan 
con una canasta de promesas en cada brazo, y después de la elección, hasta la próxima 
elección, hasta cuatro años más. Entonces, llamo a una gran responsabilidad a los 
chiguayantinos.  
 
Queremos tener la seguridad que este año, vamos a trabajar en la Educación con el mejor 
diagnóstico, porque la Dirección de Educación se ganó doscientos sesenta y siete millones 
para estudiar el mejor diagnóstico, para tener el año 2009 los mejores rendimientos y para 
alcanzar los mejores resultados. Nunca antes habíamos tenido, en Chiguayante, esa 
cantidad de dinero para estudiar un diagnóstico completo. Más, este año, recibimos el 
apoyo para que los niños y niñas de nuestras escuelas puedan tener un ingreso real a la 
revolución digital. 
 
Queremos éxito para todos los colegios y para todos nuestros estudiantes. Que los niños 
talentosos, los que participan en nuestras orquestas sinfónicas, en los clubes de danzas 
griegas y españolas y en las selecciones de fútbol, alcancen en sus rendimientos y 
resultados para llegar a la universidad.      
 
Queremos que en Salud haya un cambio pero realmente grande, pese a todos los esfuerzos, 
porque subimos de cuatro médicos a veinte en doce años, no es posible salir adelante con la 
atención de calidad en Salud. 
 
Y una de las responsabilidades primera, la más grande, es que la gente en la familia, en su 
casa y en el trabajo, cuide su salud. Cada día somos más sedentarios, no se queman los 
hidratos  de  carbono, hay más obesidad, nadie quiere caminar, ni los padres ni los abuelos,  
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ni quieren que caminen los niños, viven a quinientos metros y los envían en furgón escolar.  
Y así, pobres trabajadores de la salud, cada día más con problemas al corazón, cada día más 
con la glicemia alta, cada día más con chiguayantinos postrados, cada día más con hombres 
y mujeres con tratamiento de diálisis, nadie quiere correr, nadie quiere caminar, todos 
quieren subir, como dije en el juramento, por las escalas mecánicas, y ojalá el bus los deje 
en la puerta del trabajo y en la puerta de la casa. 
 
Yo llamo entonces, si queremos cambiar la calidad de salud, a todos los que aquí están 
presentes a trabajar en sus organizaciones, para poder crear una mayoría activa, en el cual 
salgamos de los cuatro costados de Chiguayante a caminar por las calles pavimentadas, o ir 
al cerro Manquimávida, o competir con Hualqui en caminatas. Pero queremos llegar al 
Bicentenario, a celebrarlo, no con gente enferma, sino que con gente que por fin diga 
“gracias, estamos cuidando nuestra salud”, “mente sana en cuerpo sano”. 
 
Quiero  decir  que  queremos  este  año, estimados Concejales, asumir el desafío de mejorar 
la calidad  de  Seguridad  Ciudadana; Chiguayante  es una de las comunas más seguras. 
Pero yo leía ayer, fíjense ustedes, de cómo se arruina el prestigio de una ciudad, como 
cinco o siete maleantes de una pandilla, y así sale, asaltaron a Carabinero en Chiguayante, 
¡qué me dicen ustedes! 
 
El 20 de Junio del 2008, el Diario La Tercera, en un reportaje decía “Chiguayante, entre las 
seis primeras ciudades para vivir, criar los hijos, es más segura, etc., etc.”. 
          
Y si bien es cierto, señor Capitán, hemos disminuido en los accidentes de tránsito, hemos 
disminuido en denuncias y hemos en detener curagüillas y otros, delincuentes y 
drogadictos, la verdad es, estimados amigos y amigas, que yo no sé que pasa, que se arruina 
el trabajo de Carabineros, porque los detienen hoy y la gente los ve al otro día paseándose 
en la calle, ¡chiguayantinos basta!  
 
Queremos nosotros, que de una vez por todas, se decida la construcción de la Comisaría de 
Chiguayante, para tener más Carabineros y para que las Juntas de Vecinos cumplan su 
misión de arrinconar a los delincuentes, y no terminar con las puertas y ventanas 
abarrotadas para librarse por temor a la delincuencia que existe. 
 
No olviden que el homenaje al General Bernales fue porque la gente quiere a Carabineros, 
quiere que Carabineros cumpla con la ley, que bueno sería Diputado Egaña, que si están no 
perfeccionadas las leyes, hay que perfeccionarlas, y si hay que modificarlas para que se 
respete a Carabineros de Chile en su función y el delincuente no se burle de sus funciones, 
hay que cambiar la ley, ¿o no dicen los chiguayantinos?, ¿qué dicen los chiguayantinos?    
 
Público asistente responde: Sí. 
 
ALCALDE : Ese es el problema. 
Y yo digo entonces, es misión de todas las organizaciones sociales, trabajar para mejorar la 
Seguridad Ciudadana, y su primera tarea está justamente dentro de su ámbito de acción.   
 
Entonces, espero que el próximo año, les digo a nuestros Concejales, alcanzo a ver a mí 
amigo gerente de la Empresa Santista, esté funcionando de nuevo el pito de la fábrica que 
añoran los chiguayantinos, en el año del Bicentenario. 
 
Espero Padre Gustavo, que el Campanario de la Iglesia Católica, pueda tocar las campanas 
arrebato en el Bicentenario, junto con las campanas del campanello que colocaremos 
nosotros, a unos catorce metros más de la actual Copa de Agua de la vieja industria Textil 
Caupolicán. 
 
Queremos recuperar las campanas de las escuelas, queremos prepararnos durante este año 
para hacer el ensayo, para revistas de gimnasias, competencias atléticas interescolares, 
queremos que crezcan las danzas españolas, las danzas griegas, el ballet, el folclor chileno; 
queremos amigas y amigos, que Chiguayante se luzca de fiesta, y podamos durante todo el  
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